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Deputados que compõem as Comissões receberam secretários de Estado para esclarecer pautas relevantes para a sociedade potiguar
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Comissões permanentes 
fortalecem papel fiscalizador 
da Assembleia Legislativa 
TRABALHO DOS COLEGIADOS INTERNOS RESULTOU NA CONVOCAÇÃO DE REPRESENTANTES DO GOVERNO DO ESTADO PARA 
ESCLARECIMENTOS ACERCA DA SEGURANÇA PÚBLICA, FINANÇAS E DE MEDIDAS PARA IMPULSIONAR A AGENDA ECONÔMICA POTIGUAR

Fotos: João Gilberto

Ao longo do ano de 2023, as 
Comissões Permanentes da 
Assembleia Legislativa do Rio 
Grande do Norte têm desempe-
nhado papel fundamental para 
fortalecer a função fiscalizado-
ra do Poder Legislativo. Desde a 
abertura dos trabalhos, secretá-
rios e outros representantes do 
governo estadual foram con-
vocados para prestar esclareci-
mentos e fornecer informações 
relevantes para a discussão em 
questões relacionadas à segu-
rança pública, finanças e o de-
senvolvimento do estado.

Além disso, as comissões 
parlamentares já analisaram 
mais de 250 projetos de lei em 
2023, demonstrando o compro-
metimento dos deputados em 
debater e aprimorar propostas 
importantes para as mais diver-
sas áreas.

No dia 20 de abril, a Comis-

são de Administração, Serviços 
Públicos, Trabalho e Segurança   
promoveu uma audiência para 
discutir a crise na segurança, 
em decorrência dos ataques a 
ônibus e imóveis públicos e pri-
vados ocorridos em março. 

A reunião, proposta pelo de-
putado estadual Luiz Eduardo 
(SDD), contou com a presença 
do Secretário da Administração 
Penitenciária do Estado, Helton 
Edi Xavier da Silva, e do Secre-
tário da Segurança Pública e da 
Defesa Social do Estado, Fran-
cisco Canindé de Araújo Silva.

Durante a audiência, foram 
apresentados dados sobre as 
ocorrências, incluindo números 
de prisões, bem como informa-
ções sobre a estratégia de mi-
tigação adotada e as ações de 
contenção realizadas pelo go-
verno estadual ao longo dos 11 
dias de crise em diversas cida-

des potiguares.
No dia 17 de maio de 2023, a 

Comissão de Finanças e Fisca-
lização promoveu uma reunião 
extraordinária para discutir o 
Projeto de Lei Complementar 
nº 64/2022, que visa instituir 
o Programa Estadual de Par-
cerias Público-Privadas no Rio 
Grande do Norte. O Secretário 
da Administração do Estado, 
Pedro Lopes de Araújo Neto, foi 
ouvido durante a reunião.

A discussão desse projeto é 
de extrema importância para 
a conclusão do texto, visando 
proporcionar segurança jurídi-
ca, estimular o investimento, 
gerar empregos e auxiliar na 
superação das dificuldades fi-
nanceiras do estado, conforme 
destacado pelo relator do pro-
jeto na Comissão, deputado es-
tadual Tomba Farias (PSDB).

Na última convocação, em 

24 de maio, a Comissão de Ad-
ministração, Serviços Públicos, 
Trabalho e Segurança Pública 
realizou uma sessão ordinária 
para debater a questão dos em-
préstimos consignados.

O secretário Pedro Lopes 
foi convidado novamente para 
apresentar informações sobre 
esse tema que afeta diretamen-
te os servidores públicos esta-
duais. Durante a reunião, Pedro 
Lopes esclareceu os atrasos nos 
pagamentos dos empréstimos 
consignados, revelando que o 
estado deve R$ 180 milhões às 
instituições financeiras, com 
pagamentos não realizados in-
tegralmente desde agosto de 
2022. O secretário ressaltou que 
o montante será quitado após 
a venda da folha de pagamen-
to aos servidores ao Banco do 
Brasil, resultando em R$ 257 
milhões para os cofres públicos.

asdasdsa

Helton Edi, Secretário de Administração 
Penitenciária

Coronel Araújo, Secretário de Segurança 
Pública

 Pedro Lopes, secretário de Administração



SEGUNDA-FEIRA, 5 de junho de 2023INFORME PUBLICITÁRIO LEGISLATIVONOTÍCIAS
E S P E C I A L

3

Fotos: Fotos: João Gilberto 

Reunião da Comissão de Constituição, Justiça e Redação

As comissões parla-
mentares da Assem-
bleia Legislativa do Rio 
Grande do Norte já ana-
lisaram os textos de 252 
projetos de lei ao longo 
deste ano. A Comissão 
de Constituição, Justi-
ça e Redação,  que é o 
principal colegiado da 
Casa, foi responsável 
por examinar 163 pro-
postas ao longo do ano.  
A comissão desempe-
nha um papel funda-
mental na verificação 
da conformidade das 

propostas com a legis-
lação vigente, garan-
tindo que estejam em 
harmonia com a Cons-
tituição Estadual e de-
mais normas jurídicas. 
A Comissão de Educa-
ção, Ciência e Tecnolo-
gia, Desenvolvimento 
Socioeconômico, Meio 
Ambiente e Turismo 
analisou 47 projetos de 
lei. A Comissão de Fi-
nanças e Fiscalização, 
responsável por exami-
nar as questões finan-
ceiras, orçamentárias 

e de fiscalização, anali-
sou seis projetos de lei.  
Além disso, a Comis-
são de Defesa do Con-
sumidor, Dos Direitos 
Humanos e Cidadania, 
a Comissão de Saúde 
e a Comissão de Admi-
nistração, Serviços Pú-
blicos, Trabalho e Segu-
rança Pública também 
contribuíram para o 
debate legislativo ao 
analisarem, respectiva-
mente, cinco, dez e 21 
projetos de lei ao longo 
do ano. 

As comissões são ór-
gãos técnicos da Casa 
destinados a elaborar 
estudos e emitir pare-
ceres. São formadas por 
deputados, à exceção 
do presidente, que se 
reúnem para proceder 
estudos técnico-legisla-

tivos ou especializados 
sobre as propostas apre-
sentadas, analisando e 
opinando a respeito da 
validade das matérias. 
As formações possuem 
a duração de uma ses-
são legislativa, onde 
passado este prazo, são 

realizadas novas indica-
ções. O colegiado tem 
a função de examinar 
projetos que tramitam 
na Casa, ouvindo autori-
dades e especialistas na 
matéria, e propor even-
tuais alterações e aper-
feiçoamentos.

Atualmente, a As-
sembleia Legislativa 
conta com seis comis-
sões permanentes. Há 
ainda comissões tem-

porárias que são cons-
tituídas com finalidade 
especial para apreciar 
determinada matéria 
ou averiguar fato espe-

cífico e eventual, como 
as comissões Especiais, 
de Representação e 
também a Parlamentar 
de Inquérito (CPI).

NOVOS CONVITES

O QUE SÃO AS COMISSÕES DO LEGISLATIVO?

QUANTAS SÃO AS COMISSÕES NA ALRN?

Comissão de Constituição, Justiça e 
Redação 
Titulares: 
Deputado Francisco do PT (PT)  | 
Presidente 
Deputado Hermano Morais (PV) | Vice-
presidente 
Deputado Ubaldo Fernandes (PSDB)  
Deputado Galeno Torquato (PSDB)   
Deputado Kleber Rodrigues (PSDB) 
Deputado Doutor Kerginaldo (PSDB)   
Deputado Adjuto Dias (MDB)  
 
Comissão de Finanças e Fiscalização 
Titulares: 
Deputado Coronel Azevedo (PL) | 
Presidente 
Deputado Tomba Farias (PSDB) | Vice-
presidente 
Deputada Isolda Dantas (PT)  
Deputada Cristiane Dantas (SDD)  
Deputado Nelter Queiroz (PSDB)  
Deputado José Dias (PSDB)  
Deputado George Soares (PV)  
 
Comissão de Administração, Serviços 
Públicos, Trabalho e Segurança Pública 
Titulares: 
Deputado Luiz Eduardo (SDD) | Presidente 
Deputado Taveira Júnior (UNIÃO) | Vice-
presidente 
Deputado Tomba Farias (PSDB) 
Deputado Coronel Azevedo (PL)  
Deputada Terezinha Maia (PL)  
 
Comissão de Educação, Ciências 
e Tecnologia, Desenvolvimento 
Socioeconômico, Meio Ambiente e 
Turismo 
Titulares: 
Deputada Divaneide Basílio (PT) | 
Presidente 
Deputado Neilton Diógenes (PL) | Vice-
presidente 
Deputada Isolda Dantas (PT)  
Deputado Luiz Eduardo (SDD)  
Deputada Eudiane Macedo (PV)   
 
Comissão de Defesa do Consumidor, dos 
Direitos Humanos e Cidadania 
Titulares: 
Deputado Ubaldo Fernandes (PSDB) | 
Presidente 
Deputada Divaneide Basílio (PT) | Vice-
presidente 
Deputado Ivanilson Oliveira (UNIÃO) 
 
Comissão de Saúde: 
Titulares: 
Deputada Cristiane Dantas (SDD)  
Deputado Doutor Bernardo (PSDB)  
Deputado Doutor Kerginaldo (PSDB)  
Deputado Galeno Torquato (PSDB)  
Deputado Neilton Diógenes (PL)

VEJA A ATUAL FORMAÇÃO DAS 
COMISSÕES DA ALRN

CONFIRA



SEGUNDA-FEIRA, 5 de junho de 2023 INFORME PUBLICITÁRIOLEGISLATIVONOTÍCIAS
E S P E C I A L

4

DE AUTORIA DO DEPUTADO ESTADUAL UBALDO FERNANDES, PROJETO INSTITUIU A DATA DE 1º DE JUNHO EM HOMENAGEM AO CANTOR 
CARLOS ALEXANDRE. PROJETO BUSCA VALORIZAR A CULTURA E FOMENTAR O GÊNERO MUSICAL DE GRANDE INFLUÊNCIA NO BRASIL

Artistas potiguares prestigiaram a sanção da lei estadual que cria o Dia do Brega, que passa a ser comemorado no dia 1º de junho no calendário oficial do Rio Grande 
do Norte

Projeto de autoria do deputado estadual Ubaldo Fernandes 
foi sancionado pela governadora Fátima Bezerra

A Assembleia Legis-
lativa do Rio Grande do 
Norte (ALRN) aprovou no 
último dia 23, um projeto 
de lei que cria o Dia do 
Brega no estado. Apro-
vado por unanimidade, o 
projeto de autoria do de-
putado estadual Ubaldo 
Fernandes foi sanciona-
do na última quinta-fei-
ra (1) pela governadora 
Fátima Bezerra, em so-
lenidade com shows de 
artistas locais, realizada 
no Complexo Cultural 
Rampa, em Santos Reis. 
A data agora passa a ser 
comemorada no dia 1º 
de junho no calendário 
oficial potiguar.

Lei que cria o Dia do 
Brega é sancionada

Fotos: Sandro Menezes 



SEGUNDA-FEIRA, 5 de junho de 2023INFORME PUBLICITÁRIO LEGISLATIVONOTÍCIAS
E S P E C I A L

5

De acordo com o de-
putado autor do projeto 
de lei, o projeto busca 
valorizar a cultura e fo-
mentar o gênero musi-
cal, de grande influên-
cia no Brasil, mostrando 
a relevância dele no Rio 
Grande do Norte. “O bre-
ga faz parte da cultura 
popular do Rio Grande 
do Norte e do Brasil e 
merece que a classe ar-
tística tenha atenção e 
prioridade também nos 
editais públicos, assim 
como maior presença 
em eventos como festi-
vais, dando mais oportu-
nidades aos seus músi-
cos. Essa lei vai colocar a 
economia criativa deste 
segmento no radar do 
poder público e socieda-
de e faz justiça aos tantos 
amantes desse gênero 
musical, compositores, 
intérpretes, músicos e 
apreciadores”, comen-
tou o deputado propo-
sitor da matéria, Ubaldo 
Fernandes (PSDB).

A data de 1º de junho 
foi escolhida por ser o dia 
de nascimento do can-
tor Carlos Alexandre, um 
dos principais expoentes 
potiguares do estilo. O 
artista, que fez sucesso 
na década de 1980, mor-
reu precocemente em 
1989, aos 31 anos de ida-
de. “A data é uma home-
nagem ao maior artista 
do gênero brega que 

o Rio Grande do Norte 
já teve, conhecido na-
cionalmente”, afirmou 
Ubaldo Fernandes.

O projeto tem o obje-
tivo de valorizar a cultura 
e fomentar um dos esti-
los musicais, que consi-
dera de maior relevância 
no Brasil e pertencente 
às raízes culturais dos 
norte-rio-grandenses. 
Cantor que levou a su-
gestão dos músicos ao 
parlamentar, Fernan-
do Luiz enfatiza: “Gran-
de parte dos artistas de 
brega fica, muitas vezes, 
fora dos editais públi-
cos, de projetos cultu-
rais, eventos promovidos 
pelo poder público. Não 
tem mercado de tra-
balho, além do precon-
ceito que faz com que 
profissionalmente se-
jam isolados. Com essa 
lei, esperamos que essa 
realidade mude pra me-
lhor”, diz.

O evento de sanção 
da nova Lei contou com 
shows gratuitos do filho 
do grande homenagea-
do, o também cantor de 
brega Carlos Alexandre 
Júnior, além de ícones 
como José Orlando, Fer-
nando Luiz, Messias Pa-
raguai, Dodora Cardoso, 
Nara Costa, Carlos Zens, 
Yrahn Barreto, Ary Mais-
la, Ivanildo Di, João Ceará, 
Abdênio Ribeiro, Roberto 
Cantor e Anisio Sobrinho.

Um dos nomes emblemáticos da 
música popular romântica, o can-
tor potiguar Fernando Luiz é au-
tor de clássicos do brega como a 
canção ‘Garotinha’. Despontou 
nos anos 1980, chegando a ven-
der milhares de discos e obtendo 
especial destaque na região Nor-
deste. Seu disco intitulado “Eter-
namente”, lançado em 1998 pela 
gravadora SomZoom, é um dos 
mais famosos da sua carreira por 
oferecer uma variedade de faixas 
que celebram a “melancolia do 
amor”. Foi Fernando Luiz quem 
buscou o parlamentar Ubaldo 
Fernandes e articulou a execução 
do Projeto, que virou Lei na últi-
ma quinta-feira, 1º de junho, após 
a sanção da governadora Fátima 
Bezerra. Ao NOVO, o cantor falou 
sobre a realização em ver o Dia do 
Brega sendo efetivado. Confira:

NOVO - O senhor foi o grande ar-
ticulador e mobilizador deste Pro-
jeto e muito lutou pela sua apro-
vação. Como se sente ao vê-lo se 
tornar realidade?
FERNANDO LUIZ - Me sinto imen-
samente feliz porque foi uma 
luta grande, através do deputado 
Ubaldo Fernandes, que, inclusive 
esse projeto tramitou nas comis-
sões durante quase três anos para 
poder ser aprovado. Houve um 
empenho árduo do deputado e 
graças a Deus eu posso dizer que 
me sinto feliz e Deus me deu essa 
oportunidade de ser o articulador 
e a gente poder participar desse 
momento tendo um papel deci-
sivo. Então, estou muito feliz e só 
tenho a comemorar. 

NOVO - O que a sanção da Lei do 
Brega representa para o nosso Es-
tado?
FL - Representa muito mais do 
que possamos imaginar. Ago-
ra que este projeto virou, de fato, 
uma Lei, não temos dúvidas de 
que todos os anos dezenas de 
eventos serão realizados no Esta-
do. Porque o Brega é algo que está 
na alma de todas as pessoas, espe-
cialmente, de nós, potiguares, por-
que nós demos ao mundo o Trio 
Irakitan, demos ao Brasil, Núbia 
Lafayette, e muitos outros. E a par-

tir de Gilliard, de Carlos Alexandre, 
surgiu um brega mais romântico, 
mais popular. 

NOVO - Por que homenagear o 
artista potiguar Carlos Alexandre?
FL - De todos os artistas do Brasil 
que cantam Brega, o mais popu-
lar é Carlos Alexandre. Ele conse-
guiu um feito que nem Roberto 
Carlos conseguiu. Roberto Carlos 
lançou um LP chamado João e 
Maria, que não vendeu nada. Mas 
Carlos Alexandre ganhou disco de 
ouro do primeiro ao último disco 
que ele gravou. E até mesmo após 
a sua partida, a gravadora lançou 
várias coletâneas e ele continua 
vendendo até hoje. Então, ele é o 
nome mais importante da músi-
ca brega até hoje. E, além de essa 
data ser uma homenagem a ele, 
é também uma espécie de resga-
te para os artistas do estilo por-
que somos muito discriminados. 
E isso apenas porque acham que 
o artista brega não é culto, não 
é preparado, mas, às vezes, é até 
bom que não seja, pois só assim 
ele tem liberdade de expressar 
nas suas músicas todas as suas 
mágoas sem medo de errar. En-
tão, é sem dúvida, um dia muito 
especial que vai fortalecer a eco-
nomia criativa do Estado.

ENTREVISTA COM FERNANDO LUIZ

“O BREGA É ALGO QUE ESTÁ NA 
ALMA DE TODAS AS PESSOAS”

“
ESSA LEI VAI COLOCAR A 

ECONOMIA CRIATIVA DESTE 
SEGMENTO NO RADAR 
DO PODER PÚBLICO E 

SOCIEDADE E FAZ JUSTIÇA 
AOS TANTOS AMANTES 

DESSE GÊNERO MUSICAL

UBALDO FERNANDES,
DEPUTADO ESTADUAL
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PARCERIA AMPLIARÁ OFERTA EM CURSOS E ATIVIDADES DE CAPACITAÇÃO, APERFEIÇOAMENTO E FORMAÇÃO CONTINUADA

A Assembleia Legis-
lativa do Rio Grande do 
Norte integra, oficial-
mente, a Rede de Esco-
las judiciais e de Governo 
do RN, Rejug, através da 
Escola da Assembleia. 
O lançamento da rede 
aconteceu no último dia 
29, na sede da Escola 
da Magistratura do Rio 
Grande do Norte (Es-
marn) e reuniu direto-
res e representantes das 
sete instituições partici-
pantes, que visam am-
pliar a gama de serviços 
que já vêm sendo ofere-
cidos à sociedade.

O objetivo geral da Re-
jug é proporcionar o au-
mento da eficiência e da 
eficácia das ações des-
tas instituições quanto 
à formação, capacitação 

e contínuo aperfeiçoa-
mento dos seus servido-
res e agentes públicos, 
incentivando trabalhos 
em parceria, bem como 
colaborações e inter-
câmbios de experiên-
cias.

Com atuação conjun-
ta, a Rejug terá como 
compromisso a promo-
ção da aprendizagem 
baseada no desenvol-
vimento de competên-
cias e habilidades, a va-
lorização da diversidade 
e o compartilhamento 
de recursos humanos 
entre as escolas durante 
a execução de ativida-
des específicas, além do 
compartilhamento de 
boas práticas.  Com uma 
proposta de gestão co-
laborativa e horizontal, 

Escola da Assembleia passa a 
integrar oficialmente a Rejug

Fotos:  João Gilberto

Lançamento da rede aconteceu no último dia 29, no auditório da Esmarn, e reuniu representantes das sete instituições participantes

Coordenação da Rede funcionará alternadamente entre as escolas integrantes
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Um dos principais ganhos para os servidores públicos é a ampliação da oferta em cursos e atividades em geral

a coordenação da Rede 
funcionará alternada-
mente entre as escolas, 
sendo a Esmarn, sob a 
direção da desembar-
gadora Zeneide Bezer-
ra, a primeira a assumir 
a tarefa. 

“Uma instituição ao se 
conectar com outras cria 
elos que resultarão em 
grandes benefícios para 
a sociedade. Que através 
do conhecimento bus-
quemos enaltecer ainda 
mais as instituições que 
pertencemos”, discursou 
a desembargadora Ze-
neide Bezerra.

Com esta formatação 
da rede, um dos prin-
cipais ganhos para os 
servidores públicos dos 
poderes é a ampliação 
da oferta em cursos e 
atividades em geral de 
capacitação, aperfei-

çoamento e formação 
continuada. Também se 
amplia o potencial para 
a promoção de estudos, 
pesquisas, projetos e 
trabalhos conjuntos, vi-
sando à superação dos 
desafios e à satisfação 
das necessidades de in-
teresse comum das ins-
tituições participantes 
da rede.

“Estamos falando de 
escolas que unidas pode-
rão fazer muito mais do 
que já fazem. A Rejug re-
presenta o intercâmbio 
acadêmico, de cursos, 
tornando nosso serviço 
público mais efetivo e 
qualificado. É importan-
te ressaltar que a Rejug 
é fruto da articulação de 
livre adesão, sem caráter 
oneroso entre as insti-
tuições”, ressaltou João 
Maria de Lima, diretor 

da Escola da Assembleia. 
“São sete escolas que a 
partir de agora estarão 
de mãos dadas, integra-
das, promovendo o in-
tercâmbio de experiên-
cias, de conhecimento e 
de pessoas. Sem dúvidas 
uma oportunidade de 
fazer mais pelos nossos 
servidores e pela socie-
dade potiguar”, celebrou 
o presidente da Assem-
bleia Legislativa, Eze-
quiel Ferreira (PSDB).

Durante o evento que 
marcou a formalização 
da criação da Rejug, os 
presentes assistiram 
uma palestra ministrada 
pelo professor José Be-
zerra Marinho, que abor-
dou o tema “Desafios e 
Resultados da Inovação 
em Rede”. 

Além da Escola da 
Assembleia, estão par-

ticipando do Acordo de 
Cooperação Acadêmi-
ca, Científica e Técni-
ca, assinado durante a 
solenidade, as seguin-
tes instituições: Escola 
da Magistratura do Rio 
Grande do Norte De-
sembargador Manoel de 
Araújo Silva – ESMARN/
TJRN;  Escola de Contas 
Professor Severino Lo-
pes de Oliveira - ECPSLO/
TCE-RN, do Tribunal de 
Contas do Estado; Escola 
de Magistratura Federal 
do Rio Grande do Norte 
- ESMAFE 5ª Região; Es-
cola Judiciária Eleitoral 
do Rio Grande do Norte 
Celina Guimarães Viana 
– EJERN; Centro de Estu-
dos e Aperfeiçoamento 
Funcional – CEAF/MPRN 
e Escola Judicial do Tribu-
nal Regional do Trabalho 
do Rio Grande do Norte.

“
SÃO SETE ESCOLAS 
QUE A PARTIR DE 
AGORA ESTARÃO 
DE MÃOS DADAS, 

INTEGRADAS, 
PROMOVENDO O 
INTERCÂMBIO DE 
EXPERIÊNCIAS, DE 
CONHECIMENTO 

E DE PESSOAS. 
SEM DÚVIDAS UMA 

OPORTUNIDADE 
DE FAZER MAIS 
PELOS NOSSOS 
SERVIDORES E 

PELA SOCIEDADE 
POTIGUAR

DEPUTADO EZEQUIEL FER-
REIRA, PRESIDENTE DA ALRN
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MÓDULOS ABORDAM TODOS OS SETORES, DEPARTAMENTOS E ATIVIDADES QUE COMPÕEM O LEGISLATIVO ESTADUAL

Os novos servidores 
da Assembleia Legislati-
va, convocados e já em-
possados passaram por 
um verdadeiro inten-
sivo em seu novo local 
de trabalho nas últimas 
semanas, recebendo in-
formações sobre todo o 
funcionamento da Casa.

O Curso de Formação 
e Integração foi uma 
promoção conjunta da 
Coordenadoria de Ges-
tão de Pessoas (Cogep) 
e da Escola da Assem-
bleia. Os módulos abor-
daram todos os seto-
res e departamentos, 
apresentando aspectos 

relevantes do funciona-
mento da Casa para o 
bom desempenho das 
suas atividades laborais 
e elencaram os avan-
ços do Legislativo que 
culminaram no terceiro 
prêmio de gestão con-
cedido pela União Na-
cional dos Legisladores 
e Legislativos Estaduais 
(Unale). 

Estrutura administra-
tiva da ALRN, Direitos e 
Deveres do Servidor, Es-
tágio Probatório, Gestão 
de Carreiras, Coordena-
ção de compras e patri-
mônio e Controladoria, 
Ouvidoria, Comunica-

ção, estes foram alguns 
dos primeiros temas mi-
nistrados com a partici-
pação dos gestores da 
Casa e também de con-
vidados externos.

Encerrando a primei-
ra semana de ativida-
des, foram realizadas 
duas mesas redondas. 
O objetivo foi abordar 
os desafios da carreira 
no serviço público, pro-
movendo interação e 
esclarecendo as dúvidas 
dos novos servidores 
concursados da Assem-
bleia Legislativa do RN 
(ALRN).

Nesta primeira sema-

na, o advogado e procu-
rador do Estado, Hélio 
Varela, iniciou o bate-
-papo falando a respeito 
da sua trajetória pessoal 
e dos desafios da profis-
são perante a socieda-
de. “Assim que entrei no 
funcionalismo público, 
eu tive a sensação de de-
ver cumprido. Mas isso 
traz certa acomodação. 
Então, o grande pulo do 
gato é ter a percepção 
de que a aprovação é 
apenas o início de uma 
nova jornada. Você entra 
no serviço público com 
a função de realmente 
‘servir à sociedade’. Mui-

tas vezes, eu vejo amar-
ras criadas pela rotina 
burocrática, e isso deve 
ser combatido. Além dis-
so, lembrem que não há 
uma superioridade do 
servidor perante o pú-
blico, e sim, uma relação 
de igualdade”, ressaltou.

De acordo com o Pro-
curador-geral da Casa, 
Sérgio Freire, a Assem-
bleia Legislativa propor-
ciona o que há de me-
lhor dentro do serviço 
público.

“Nós temos esta es-
cola maravilhosa, com 
cursos e professores ex-
celentes; um serviço de 

Curso integra novos servidores 
e apresenta um Legislativo com 
administração moderna e eficaz

 Curso de Formação e Integração foi uma promoção 
conjunta da Coordenadoria de Gestão de Pessoas (Cogep) 
e da Escola da Assembleia

Servidores recém-empossados participaram de um ‘inten-
sivo’ nas últimas semanas e receberam informações sobre 
o funcionamento da Casa

Fotos:  João Gilberto
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O economista e Au-
ditor Fiscal da Prefei-
tura do Natal, Paulo 
César Medeiros, con-
tou um pouco da sua 
história no setor pú-
blico, onde está há 
44 anos, falou das di-
f iculdades enfrenta-
das com a burocracia 
e alertou os presentes 
acerca dos desafios 
frente à evolução da 
Inteligência Artif icial.

“O mundo produti-
vo está começando a 
se modificar profunda-
mente. Teremos cada 
vez menos pessoas 
realizando atividades 
de conhecimento mé-
dio; as pessoas que fa-
zem trabalhos braçais, 

no futuro, podem ser 
substituídas por robôs; 
os advogados que dão 
pareceres rotineiros já 
estão ficando obsole-
tos; e até os médicos 
já possuem um nível 
de eficácia menor que 
as máquinas em cer-
tos diagnósticos. Daí a 
importância de vocês 
estarem sempre se 
atualizando e buscan-
do evoluir profissional-
mente”, frisou.

Transformação tec-
nológica, o Papel da 
Ouvidoria, Lei de aces-
so à informação e Lei 
Geral de Proteção de 
dados foram alguns 
dos temas abordados 
no curso. Os recém-

-ingressos no serviço 
público também tive-
ram explanações so-
bre engenharia, ma-
nutenção, segurança e 
almoxarifado. 

Na última sexta-fei-
ra (29), o ex-diretor ge-
ral, Augusto Carlos Vi-
veiros, foi o convidado 
com foco na Gestão 
de Pessoas e Qualif i-
cação.  Outro convida-
do foi o assessor legis-
lativo Leonardo Rêgo, 
ex-prefeito de Pau dos 
Ferros. A mediação do 
debate f icou por con-
ta do atual diretor ad-
ministrativo e f inan-
ceiro da ALRN, Pedro 
Barbosa.

No relato de experi-

ência, o ex-diretor Au-
gusto Viveiros elencou 
as mudanças adminis-
trativas que precisou 
enfrentar para moder-
nização do parlamen-
to. “Tivemos que fazer 
cortes, equilibrar as 
finanças e sobretudo 
investir na qualificação 
dos servidores. Foram 
mudanças necessárias, 
mas que levaram a As-
sembleia Legislativa a 
ser hoje uma casa com 
gestão premiada, onde 
os outros Legislativos 
se espelham na sua 
experiência”, afirmou. 
A programação abor-
dou diversos outros as-
suntos relacionados ao 
serviço público.

FORMAÇÃO

Fotos:  João Gilberto

Mesas redondas abordaram a carreira no serviço público, promovendo interação e esclarecendo as dúvidas

saúde com variedade e 
qualidade; além de uma 
infinidade de oportuni-
dades que aparecerão 
para vocês. Apesar de 
tudo isso, eu quero dizer 
a vocês que não se aco-
modem”, aconselhou.

O Procurador-ge-
ral destacou também 
o apoio da Casa às no-
vas ideias e ações pro-
postas pelos servidores, 
valendo-se do exemplo 
do Manual das Eleições, 
confeccionado anual-
mente pelo seu setor.

“Nós sempre recebe-
mos total suporte dos 
deputados e diretores, 
mesmo sendo uma ini-
ciativa inédita. Então, 
vocês têm a oportuni-
dade de fazer acontecer 
e marcar história, basta 
querer. Por fim, sejam 
muito bem-vindos. Sai-
bam que estamos aqui 
para o que vocês preci-
sarem e que desejamos 
uma ótima jornada a to-
dos!”, finalizou.

“TIVEMOS QUE 
FAZER CORTES, 

EQUILIBRAR 
AS FINANÇAS 

E SOBRETUDO 
INVESTIR NA 

QUALIFICAÇÃO 
DOS SERVIDORES. 

FORAM MUDANÇAS 
NECESSÁRIAS, MAS 

QUE LEVARAM 
A ASSEMBLEIA 
LEGISLATIVA A 
SER HOJE UMA 

CASA COM GESTÃO 
PREMIADA, ONDE 

OS OUTROS 
LEGISLATIVOS SE 

ESPELHAM NA SUA 
EXPERIÊNCIA

AUGUSTO VIVEIROS, 
EX-DIRETOR GERAL DA ALRN
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EVENTO REUNIU PROCURADORES E ADVOGADOS PÚBLICOS, COM ABORDAGEM MAIS PRÓXIMA AOS LEGISLATIVOS DA REGIÃO METROPOLITANA

Positiva e enriquece-
dora. Essa é a avaliação 
geral sobre a 4ª edição 
do Encontro dos Procu-
radores da Assembleia 
Legislativa do RN, reali-
zado nos dias 18 e 19 de 
maio, na Câmara dos Ve-
readores de Parnamirim. 
O evento reuniu mais de 
100 pessoas vindas de 
todas as regiões do Rio 
Grande do Norte para 
debater e atualizar os 
mais diversos temas da 
advocacia pública.

As mais de 10 horas de 
conhecimentos compar-
tilhados alcançaram o 
objetivo pretendido pelo 
coordenador do simpó-
sio, o procurador-geral 
da Assembleia Legislati-
va do RN, Sérgio Freire. 
“Nossa avaliação é que o 
evento foi muito positivo 
por conta da diversidade 
dos assuntos e interação 
entre aqueles que repre-
sentam juridicamente 
as procuradorias e ad-
vocacias legislativas de 
todo o Rio Grande do 
Norte”, enfatizou.

A Nova Lei de Lici-
tações e o controle de 
contas no legislativo fo-
ram os temas de desta-
que no primeiro dia de 
evento. O procurador da 
Câmara Municipal de 
Boa Saúde, Pedro Xavier, 
atesta a importância das 
exposições.

“Os temas debatidos 
aqui são de extrema im-
portância para nós que 
defendemos o legisla-
tivo, a exemplo do con-
trole externo e prestação 
de contas e também da 
nova Lei de Licitação. 

Advocacia pública em foco na 4ª 
edição do Encontro de Procuradores 
da Assembleia Legislativa do RN

Fotos:  João Gilberto

Evento reuniu pessoas de todas as regiões do Estado para debater temas ligados à advocacia pública

Procuradores que atuam em Câmaras Municipais discutiram também sobre as mudanças da nova lei de licitações  
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“NOSSA AVALIAÇÃO 
É QUE O EVENTO 

FOI MUITO POSITIVO 
POR CONTA DA 
DIVERSIDADE 

DOS ASSUNTOS E 
INTERAÇÃO ENTRE 

AQUELES QUE 
REPRESENTAM 

JURIDICAMENTE AS 
PROCURADORIAS 

E ADVOCACIAS 
LEGISLATIVAS DE 

TODO O RIO 
GRANDE DO NORTE”

SÉRGIO FREIRE
PROCURADOR-GERAL DA 
ASSEMBLEIA LEGISLATIVA 

DO RN

Fotos: João Gilberto 

 Promovido pela Assembleia Legislativa do RN, o simpósio tem como principal objetivo fortalecer a advocacia pública legislativa

Estamos em um momento de 
transição e os temas debatidos 
são de fundamental importân-
cia para nossa atuação”, desta-
cou.

Outro tema debatido no pri-
meiro dia foi o papel do Tribunal 
no Julgamento de Prestação de 
Contas pelo Legislativo, exposto 
pela coordenadora de Fiscaliza-
ção das Contas de Gestão na Di-
retoria de Assuntos Municipais 
do TCE RN, Larissa Almeida.

“Nosso objetivo maior é for-
talecer o processo democrático. 
Orientamos câmaras a reali-
zar o processo de avaliação de 
gestão fortalecendo o controle 
interno de modo que eles pos-
sam controlar as suas gestões 
dentro das novas regras”, expli-
cou Larissa Almeida.

Afirmando a premissa firma-
da desde o início da organiza-
ção do evento, o segundo dia 
do Encontro dos Procuradores 
da Assembleia Legislativa do 

RN trouxe mais três temas para 
o centro do debate: “Plano de 
Previdência Complementar 
para o Parlamentar”, “Divergên-
cias na Aplicação da verba Par-
lamentar” e encerrou com “A 
Importância da Técnica de Re-
dação Legislativa na Produção 
Parlamentar”.

O presidente da Câmara dos 
Vereadores de Parnamirim, 
Wolney França (PSC), fez ques-
tão de destacar a parceria entre 
as casas legislativas. “A gente 
estimula muito [as parcerias] 
aqui na Casa e, junto com a Es-
cola da Câmara, que é muito 
atuante, realizamos esse mo-
mento de aprendizado e troca. 
O resultado engrandece o ser-
viço público e quem ganha é 
a população”, disse. Para o de-
putado estadual Taveira Júnior 
(União) esse tipo de atualização 
profissional merece destaque. 
“É uma satisfação estar repre-
sentando a Assembleia do RN 

em uma parceria tão impor-
tante, trazendo conhecimento 
para procuradores e advogados 
do RN”.

Promovido pela Assembleia 
Legislativa do RN, o simpósio 
tem como principal objetivo 
fortalecer a advocacia pública 
legislativa, pois tanto o advoga-
do público estadual, quanto o 
municipal, necessitam de inde-
pendência e qualificação para 
reunir as melhores condições 
de defender os propósitos e as 
prerrogativas do Legislativo. 

A realização do IV Encontro 
de Procuradores e Advogados 
contou com o apoio institucio-
nal da Assembleia Legislativa 
do RN, Escola da Assembleia Le-
gislativa do RN, Câmara Muni-
cipal de Parnamirim, Escola da 
Câmara Municipal de Parnami-
rim, Tribunal de Contas do RN, 
Federação das Câmaras Muni-
cipais do Estado do Rio Grande 
do Norte (FECAM/RN).
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Salão Nobre sediou a exposição para homenagear Alzira Soriano

EXPOSIÇÕES SOBRE MULHERES QUILOMBOLAS, PARTOS E UMA HOMENAGEM A ALZIRA SORIANO FORAM OS DESTAQUES DESTE MÊS

A exposição “Essência 
Negra”, registrada pe-
las lentes das fotógrafas 
Ana Albuquerque e Kali-
ne Lucena de 24 mulhe-
res que fizeram história 
no Rio Grande do Norte 
abriu as atividades de 
maio no Salão Nobre da 
Assembleia Legislativa. 

A mostra com foto-
grafias que destacavam 
personalidades de co-
munidades quilombolas 
integrou o cronograma 
da audiência pública 
realizada no dia 3 pela 
Frente Parlamentar de 
Defesa das Mulheres. O 
debate sobre a Misogi-
nia contou com a pre-
sença da governadora 
Fátima Bezerra (PT) e da 
ministra das Mulheres, 
Aparecida Gonçalves.

Nesta mesma sema-
na, a audiência pública 
promovida pelas depu-
tadas Divaneide Basílio 
(PT), que preside a Fren-
te Parlamentar, Isolda 
Dantas (PT), Eudiane 
Macedo (PV), Terezinha 
Maia (PL) e Cristiane 
Dantas (SDD), foi mar-
cada pelo encerramento 
da campanha de com-
bate ao Feminicídio, lan-
çada um mês antes pela 
Assembleia. Na ocasião, 
o presidente da Casa, 
deputado Ezequiel Fer-
reira, também lançou 
em Natal, a Marcha Na-
cional contra a Misogi-
nia.

Na semana seguinte, 
o Salão Nobre sediou a 
exposição “Uma Home-
nagem a Alzira Soriano 

no Centenário de Lajes”. 
A data escolhida mar-
ca o mês subsequente 
ao nascimento de Alzi-
ra Soriano e os 100 anos 
de emancipação política 
do município de Lajes, 
numa iniciativa conjun-
ta entre a prefeitura mu-
nicipal e o Legislativo.

As fotografias e pa-
neis contavam parte da 
história da lajense elei-
ta primeira prefeita da 
América Latina. Alzira 
foi eleita em 1928, aos 32 
anos, quando o voto fe-
minino acabava de ser 
conquistado no Brasil. 
Na época, obteve 60% 
dos votos válidos. Alzi-
ra tomou posse no car-
go em 1º de janeiro de 
1929, deixando o posto 
no mesmo ano, devido a 

Arte e história marcam atividades 
de maio no Salão Nobre da ALRN

Fotos:  João Gilberto

Mulheres de comunidades quilombolas foram registradas pelas fotógrafas Ana Albuquerque e Kaline Lucena durante exposição “Essência Negra”
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Exposição “Essência Negra” traz imagens de 24 mulheres que fizeram história no Rio Grande do Norte

 A exposição Primeira Luz, da fotógrafa e jornalista Mariana Rocha, exibiu momentos antes, durante e após o parto

conflitos administrativos 
com o presidente Getú-
lio Vargas. Em 1963, fale-
ceu na cidade de Natal, 
aos 66 anos.

Para o prefeito de 
Lajes, Felipe Menezes, 
“reunir em um só espaço 
a história de uma filha 
tão ilustre, como é Al-
zira Soriano, é uma for-
ma de aproximar todo o 
Rio Grande do Norte de 
uma conquista tão im-
portante e pioneira, que 
é nossa, mas que muitas 
vezes a população Nor-
te-Rio-Grandense não 
tem conhecimento ou 
acesso a esse acervo tão 
rico em história e me-
mórias”, frisou.

A exposição contou 
ainda com a audiodes-
crição, um recurso de 
acessibilidade que per-
mite que as pessoas com 
deficiência visual pos-
sam assistir e entender 
melhor filmes, peças de 
teatro, programas de TV, 
exposições, mostras, mu-
sicais, óperas e outros, 
ouvindo o que pode ser 
visto. É a arte de transfor-
mar aquilo que é visto no 
que é ouvido, o que abre 
muitas janelas do mun-
do para as pessoas com 
deficiência visual.

Fechando as mostras 
do mês, a exposição Pri-
meira Luz, da premiada 
jornalista Mariana Rocha. 
Os momentos antes, du-
rante e depois do parto, 
clicados com a sensibi-
lidade deram origem à 
mostra itinerante, que já 
percorreu outros espaços 
da capital potiguar.

Mariana Rocha, es-
pecializada em fotogra-
fia de partos, recebeu 
recentemente o maior 
prêmio internacional de 
fotos de família e mater-
nidade, o Outstanding 
Maternity Award, com a 
foto do “bebê emocio-
nado”. O prêmio reuniu 
fotos de fotógrafos de 
64 países. Apenas 12 de 
parto foram escolhidas, 
entre elas a de Mariana. 
Já com as suas fotos da 
natureza, também con-
quistou um prêmio de 

fotografia no Parque da 
Cidade, com direito à 
exposição permanente 
no local. 

Em cores ou preto e 
branco, as fotografias re-
metem àquele momen-
to tão aguardado pelas 
mulheres e suas famí-
lias quando se inicia um 
novo ciclo. “A ideia é au-
mentar a compreensão 
e a empatia em relação 
ao parto e, consequen-
temente, ajudar a redu-
zir o estigma e o medo 
frequentemente asso-

ciados a ele, mostran-
do momentos íntimos 
e emocionantes que, de 
outra forma, poderiam 
passar despercebidos e 
acabar esquecidos”, ex-
plicou a autora.

Jornalista por forma-
ção, atualmente apre-
sentadora do telejornal 
Boa Tarde RN, na Band 
TV, em Natal, Mariana 
Rocha tem na fotogra-
fia uma de suas paixões. 
A jornalista atua na área 
de comunicação desde 
2008 e tem passagens 

pelo Diário de Natal, TV 
Universitária, TV Tropi-
cal, InterTV e como as-
sessora na Câmara dos 
Deputados.

Segundo ela, sua pai-
xão pela fotografia teve 
início ainda na universi-
dade, quando estudou 
Fotojornalismo. A partir 
daí, começou a fotogra-
far a natureza. Em se-
guida, se especializou 
em fotografia infantil 
e de família e, em 2021, 
começou a fotografar e 
filmar partos.

“A IDEIA É AUMENTAR 
A COMPREENSÃO 
E A EMPATIA EM 

RELAÇÃO AO 
PARTO. E AJUDAR 

A REDUZIR O 
ESTIGMA E O MEDO 
FREQUENTEMENTE 
ASSOCIADOS A ELE”

MARIANA ROCHA, 
JORNALISTA E FOTÓGRAFA

Fotos:  João Gilberto
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FOMENTAR A CULTURA É UMA DAS MEDIDAS PARA PRESERVAR E FORTALECER A PRODUÇÃO ARTÍSTICA DE DIVERSAS CIDADES POTIGUARES 

O fomento à cultura 
é uma das característi-
cas da Assembleia Le-
gislativa do Rio Gran-
de do Norte, levando 
em consideração que 
projetos culturais em 
suas diversas áreas e 
segmentos, e nos seus 
mais diversos aspectos, 
manifestações e lingua-
gens, norteiam gera-

ções. Além de discus-
sões e aprovações de 
leis no plenário, eventos 
como exposições e feiri-
nhas de artesanato têm 
marcado a atual gestão.

Artesãos que te-
nham o interesse de 
participar das feirinhas 
que acontecem uma 
vez por mês ao longo 
do ano, para vender 

seus produtos, podem 
se cadastrar no Cerimo-
nial da Casa. A escolha 
é feita através de um 
rodízio de expositores a 
cada mês, como forma 
de valorizar os talentos 
locais e dar oportunida-
de a todos.

Na quinta-feira (1º de 
junho), foi encerrada a 
edição do mês de maio, 

que reuniu, em 29 de 
maio, a criatividade dos 
artesãos potiguares no 
Salão Nobre da Casa. 
Um grupo de artistas 
coloriu o espaço com 
peças como acessórios 
pessoais e para o lar, 
enfeites para cabelo, ca-
misetas, tapetes, escul-
turas, bordados e gu-
loseimas. A exposição 

e comercialização dos 
produtos acontece du-
rante o horário de fun-
cionamento da Assem-
bleia Legislativa. O mês 
de junho orientou a 
produção de alguns ex-
positores que levaram 
itens temáticos para o 
espaço localizado na 
entrada principal do 
Palácio José Augusto.

Assembleia Legislativa impulsiona 
projetos culturais em todo o Estado

As feirinhas acontecem uma vez ao mês e reúnem artesãos que tenham interesse em expôr e vender seus produtos; seleção é por meio de rodízio
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Jovem artesão do município de Sítio 
Novo, na região Trairi do Rio Grande do 
Norte, Marcelo Augusto levou à Casa Le-
gislativa, a arte em forma de homena-
gem. Ele confeccionou 24 bonecos uti-
lizando a técnica de arame e barbante, 
como réplica de cada um dos 24 parla-
mentares. Os bonecos foram expostos 
na galeria dos ex-presidentes, próximo 
ao plenário, para serem adquiridos pe-
los deputados.

Marcelo é autodidata e ao longo dos 

anos aprimorou suas técnicas. Ele co-
meçou a trabalhar com artesanato há 
cerca de cinco anos e no início produ-
zia os personagens da Marvel. Foi des-
coberto pela Aspol (Associação dos Ser-
vidores do Poder Legislativo). Marcelo 
começou a produzir os bonecos em 
tamanhos menores que os que está fa-
zendo atualmente e foi aprimorando a 
técnica. O jovem concluiu o ensino mé-
dio e sonha em cursar Design.

Outro projeto de fomento à cultura, 
de autoria da deputada estadual Cris-
tiane Dantas (SDD), e aprovado no ple-
nário da Assembleia no final de 2022, à 
unanimidade do plenário, reconheceu 
o ‘Mossoró Cidade Junina’, evento rea-
lizado todos os anos, como Patrimônio 
Imaterial do Rio Grande do Norte. O pro-
jeto ressalta a importância do evento 
enquanto propagador da cultura do Es-
tado. O ‘Pingo da Mei Dia’, considerado 
o maior bloco junino do Brasil, que abre 

os festejos de São João em Mossoró, e 
o espetáculo teatral ‘Chuva de Bala no 
País de Mossoró’, que retrata a história 
da invasão do bando de Lampião ao 
município, em 1927, também estão in-
cluídos.

A aprovação do projeto de lei que 
enaltece o Mossoró Cidade Junina 
como um dos maiores festejos de São 
João do Estado, ressalta a importância 
do evento enquanto propagador da cul-
tura do Rio Grande do Norte.

De autoria do deputado estadual 
Francisco do PT, a Assembleia Legis-
lativa aprovou em março passado, e o 
Governo do Estado sancionou, o proje-
to de lei que reconheceu a Catedral de 
Sant’Ana de Caicó como patrimônio cul-
tural, histórico e religioso do Rio Grande 
do Norte. De acordo com o autor da ini-
ciativa, a norma atendeu um pedido da 
Arquidiocese de Natal através da Dioce-
se de Caicó.

No documento sancionado, o Gover-
no do RN determinou que fica a ‘Mitra 
Diocesana de Caicó’, através da Paró-

quia de Sant’Ana, “responsável por an-
gariar os recursos necessários e realizar 
as obras de conservação e reparação 
que essa requerer”.

A Mitra vai se responsabilizar “por to-
mar as providências necessárias para 
que nenhum obstáculo impeça ou re-
duza a visibilidade da Catedral, nem 
nela sejam colocados anúncios ou car-
tazes que provoquem danos em sua 
estrutura”, destacou a lei nº 11.385/2023 
foi aprovada no plenário da Assembleia 
Legislativa no dia 7 de março.
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